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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ
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Бездонное чрево капитализма 
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демонстрирует стремительный рост 3
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Инициатором и организатором установки 
памятника И.В. Сталину стал известный 
в республике и за её пределами человек 

— Анатолий Иванович Корешков. Он же 
спонсировал работы и выделил землю под па-
мятник. Сам бюст Сталина, венчающий памят-
ную композицию, по словам Анатолия Ивано-
вича, имеет очень интересную историю. Пред-
положительно, он был изготовлен в 1940-х го-
дах прошлого столетия. Конечно, сейчас он ре-
ставрирован, установлен на пьедестал, со вре-
менем планируется благоустройство террито-

рии. Памятник хорошо виден с трассы, около 
него часто останавливаются машины, люди от-
дают дань памяти творцу Великой Победы. Пе-
ред церемонией открытия состоялся автопро-
бег под знамёнами СССР и Победы. 

На открытии памятника выступили член ЦК 
КПРФ, первый секретарь Мордовского рескома, 
руководитель фракции КПРФ в Госсобрании РМ 
Д.В. Кузякин и другие товарищи. 

Вёл церемонию открытия второй секретарь 
Мордовского рескома КПРФ, депутат Совета де-
путатов г.о. Саранск А.С. Александров. 

Открытие памятника вызвало неподдельный 
интерес у жителей не только Первомайска, но 
и Мордовии в целом. Свидетельство тому — 
большое стечение людей. 

Пресс-центр Мордовского  
республиканского отделения КПРФ.

Дань творцу  
Великой Победы

6 октября в селе Первомайск Лямбир-
ского района Республики Мордовия со-
стоялось открытие памятника Генера-
лиссимусу Великой Победы Иосифу Висса-
рионовичу Сталину.

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Состоялось историче-
ское «достижение»: рос-
сийский рубль стал 
стоить меньше одного 
американского цента. 
Чуть больше чем за ка-
лендарный год наша на-
циональная валюта обес-
ценилась почти вдвое. 

Строго говоря, рубль уже 
падал ниже отметки 100 
единиц за один доллар 

США: в марте 2022 года курс 
американской валюты достиг 
120 рублей. Но это оказалось 
кратковременным явлением: 
власти ввели строгие ограниче-
ния, в том числе на вывоз валю-
ты и денежные переводы за 
границу. И эффект был получен 
довольно быстро: уже к концу 
июня прошлого года за доллар 
давали чуть больше 51 рубля. 

Но с последних месяцев про-
шлого года российская валюта 
стала стремительно слабеть и 
всего через год с небольшим, в 
минувшем августе, снова про-
била вниз отметку сто. Потом 
последовал небольшой откат. И 
вот теперь это случилось в тре-
тий раз: 7 октября Центробанк 
РФ установил официальный 
курс на уровне 100 руб. 49 коп. 
за американский доллар. И есть 
обоснованные опасения, что 
«бакс» закрепится на завоёван-
ной позиции, а то и продолжит 
развивать наступление. 

Всё это не сильно волновало 
бы простых граждан, у многих из 
которых никаких долларов нет, 
если бы разговоры про импорто-
замещение так и не остались бы 
разговорами. На деле же Россия 
по-прежнему критически зави-
сит от поставок из-за рубежа,  
начиная от микропроцессоров  
и заканчивая подшипниками. 
Пусть отдельно взятой бабушке 
не нужен новый ноутбук, но её 
лекарства, увы, тоже зачастую 
импортные, и их цена растёт.  

И подорожание комплектующих 
для импортной сельхозтехники 
она тоже оплатит в цене хлеба и 
картошки из своей пенсии. 

Самое «чудесное» в этой си-
туации то, что от властей, в том 
числе от лиц, напрямую ответ-
ственных за экономику России, 
не слышно ни внятных объ-
яснений причин происходяще-
го, ни даже прогнозов на бли-
жайшее будущее. На днях жур-
налисты буквально бегом до-
гнали Максима Орешкина и 
прямо на ходу, так как общаться 
с ними он явно не собирался, 
задали прямой вопрос: «Где 
предел? Когда доллар остано-
вится или рубль подрастёт?» Ух-
мыляющийся в бородку совет-
ник президента РФ ответство-
вал: «Рано или поздно». 

Кто-то скажет: мол, да чего 
вы ждёте от выпускника гайда-
ровского детища — Высшей 
школы экономики. Но секун-
дочку! Советник президента — 
это не юморист, чтобы шутить 
над вопросом, который напря-
мую касается уровня жизни 
граждан. А ещё господин Ореш-
кин около 15 лет проработал в 
финансовом блоке российского 
правительства, из них около пя-
ти был министром экономиче-
ского развития. То есть он пря-
мо участвовал в создании той 
экономической системы, кото-
рая сейчас трещит. И по идее он 
должен чувствовать свою от-
ветственность. Но он... мило 
улыбается журналистам, кото-
рые задают вопрос, интересую-
щий почти всех в стране. 

Нет ответа и от Центробанка. 
Хотя госпоже Набиуллиной сле-

довало бы как минимум объ-
яснить, почему из всех тех мер, 
которые были использованы в 
2022 году, сегодня осталось 
только повышение учётной 
ставки, которое и рублю не 
сильно помогает, и российского 
производителя душит. К при-
меру, было введено ограниче-
ние на переводы за рубеж в раз-
мере 10 тысяч долларов в ме-
сяц, а сегодня совершенно ле-
гально можно перегнать на тер-
риторию «недружественных 
партнёров» миллион. Но, сдаёт-
ся нам, даже если задать напря-
мую вопрос, когда это прекра-
тится, в ответ мы снова увидим 
милую улыбочку и услышим 
слова: «Рано или поздно». 

Глядя на всё это, критически 
настроенные специалисты пря-
мо говорят: власти действуют в 
интересах олигархов-сырьеви-
ков и попутно решают свои во-
просы с латанием «прохудивше-
гося» бюджета. И всё это делает-
ся, разумеется, за счёт простых 
трудящихся, на плечи которых 
ложится повышение расходов. 

Впрочем, президент РФ 
убеждён: «У нас растут реаль-
ные располагаемые доходы на-
селения. Если в Европе они упа-
ли, у нас подросли больше чем 
на 12%». Об этом он заявил  
5 октября на заседании дискус-
сионного клуба «Валдай». 

Что ж, предельно ясно одно: 
нынешняя власть, давно не 
сталкивавшаяся с по-настояще-
му массовыми протестами, да-
же мысли не допускает, что тер-
пение граждан иссякнет — рано 
или поздно. 

Михаил КОСТРИКОВ.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Секретарь горкома КПРФ 
Александр Ермаков в 
своём выступлении под-

черкнул, что власть не слышит 
народ и не хочет заниматься 
решением больных социаль-
ных вопросов.  

О том, как портят жизнь в 
Пензе точечная застройка и 
закрытие Арбековского рынка, 
рассказал руководитель фрак-
ции КПРФ в городской Думе 
Александр Смирнов.  

— Хотите застраивать? Тогда 
возводите детские сады, шко-
лы, больницы, дворцы молодё-

жи, — заявил он, обращаясь к 
местным чиновникам. 

Первый секретарь обкома 
КПРФ Дмитрий Филяев назвал 
социализм единственным вы-
ходом из кризиса.  

— Власть оглохла и не слы-
шит требования трудового 
народа. Уже давно пора по-
вернуть к социализму — об-
ществу справедливости, ра-
венства и братства! — резю-
мировал лидер пензенских 
коммунистов. 

Первый секретарь обкома 
ЛКСМ РФ Григорий Сахно рас-

сказал о проблемах микрорай-
она Окружная, а секретарь об-
кома комсомола Павел Крыж-
ко потребовал от власти повы-
шения студенческих стипен-
дий и льгот для учащейся мо-
лодёжи на проезд в обще-
ственном транспорте.  

Перед горожанами также 
выступили представитель «Ле-
вого фронта» Александр Чер-
нецов, активист движения «За 
новый социализм» Владимир 
Пичтарь и жильцы дома №10, 
расположенного на улице Ан-
тонова, которые уже 23 года 

борются за возможность при-
ватизировать своё жильё.  

В ходе митинга собравшиеся 
скандировали: «Это наш го-
род!», «Партию ЕдРо в помой-
ное ведро!» 

Пресс-служба  
Пензенского обкома КПРФ.

Давай,  
поворачивай! 

 
Собравшись в сквере им. Дзержинского города Пен-

зы, коммунисты провели массовый митинг, в повест-
ке дня которого были многие городские проблемы, в 
том числе повышение тарифов на услуги ЖКХ, цен на 
бензин и товары народного потребления.

В Красноярске активисты «Ле-
вого фронта» провели пикеты с 
призывом к землякам совместно 
бороться за свободный социали-
стический мир без коррумпиро-
ванных чиновников и олигархов. 

Они вышли на улицы города с 
плакатами «России нужен пово-
рот к социализму!». Участники 

пикетов заявили о том, что капита-
лизм зашёл в исторический тупик, и 
это имеет ужасные последствия для ра-
бочих и молодёжи по всей России, в 
том числе и в Красноярске. 

Пикетчики призвали к смене курса 
развития России и к реализации ком-
плексных социалистических преобра-
зований, направленных на реальное 
сплочение общества и мобилизацию 
экономики. 

Очевидно, что сегодня интересы на-
рода вошли в коренное противоречие 
с интересами олигархического класса, 
что ставит под угрозу безопасность на-
шей страны. Поэтому поворот к социа-
лизму является жизненно важным! 

 
Иван НАГОВИЦЫН. 
Фото: leftfront.org.

Из тупика —  
налево

Рано  
или поздно

У частники встречи от-
мечали, что Основной 
Закон государства, при-

нятый 46 лет назад, стал до-
стойным наследником Ста-
линской Конституции 1936 го-
да. Проект был вынесен на 
всенародное обсуждение, в 
котором участвовали свыше 
140 миллионов человек, пар-
тийные, профсоюзные, комсо-
мольские организации, трудо-
вые коллективы. Число пред-
ложений о поправках к стать-
ям достигло 400 тысяч. Доку-
мент сохранил и узаконил все 
достижения и завоевания со-
ветского строя, подтвердил, 
что основу экономической си-
стемы СССР составляет социа-
листическая собственность на 
средства производства, кото-
рую «никто не вправе исполь-
зовать в целях личной наживы 
и в других корыстных целях». 
Принцип «Забота всех о благе 
каждого и забота каждого о 
благе всех», закреплённый в 
Советской Конституции, не 

являлся популистским, а был 
нормой жизни, подчёркивали 
выступавшие.  

«Брежневская» Конститу-
ция утвердила положения о 
всеобщем среднем образова-
нии, о праве на выбор про-
фессии и на жильё. Закрепила 
право на труд и отдых, на по-
лучение гарантированной ра-
боты, на пользование дости-
жениями культуры, на охрану 
здоровья, на материальное 
обеспечение в старости и бо-
лезни, гарантировала все-
общее, равное, прямое изби-
рательное право, свободу со-
вести, слова, печати, собра-
ний и митингов.  

Антисоветчики же, дорвав-
шись до власти, первым де-
лом аннулировали норму об 
общенародной собственно-
сти, позволив толстосумам 
прибрать к рукам недра, заво-
ды и фабрики, народные бо-
гатства, создаваемые поколе-
ниями. Представители КПРФ, 
отвечая на вопросы ростов-

чан, заявляли, что главная 
цель капиталистов — получе-
ние максимальной прибыли 
через ограбление своего на-
рода, которое они узаконили. 
Нормы нового времени раз-
делили российских граждан 
на бедных и богатых, «награ-
дили» их мизерными зарпла-
тами, ненормированным ра-
бочим днём, безработицей, 
безденежьем, непосильными 
налогами, постоянным ро-
стом цен, безнадёжностью. 
Богатеи, прикрываясь совре-
менными законами, стоят на 
страже своих состояний, от-
нимают социальные гаран-
тии, ещё оставшиеся от Со-
ветской власти. 

Депутаты-коммунисты кос-
нулись прошедших в сентябре 
на Дону выборов в донской 
парламент, итоги которых 
они не признали. Представи-
тель КПРФ в областном Зако-
нодательном собрании Алек-
сей Мисан заверил, что на-
родные избранники продол-

жат, как и в предыдущем со-
зыве, бороться против приня-
тия антинародных законов, 
ухудшающих жизнь людей. 
Например, красная фракция 
проголосует против готовя-
щегося увеличения земельно-
го налога. Будет добиваться 
принятия подготовленного 
коммунистами Дона законо-
проекта о «детях войны», ко-
торый «единороссы» отклоня-
ли уже восемь раз.  

Участники мероприятия 
передали депутатам Госдумы 
Николаю Коломейцеву и Евге-
нию Бессонову почти 10 ты-
сяч подписей донских жите-
лей за снижение тарифов на 
электроэнергию в Ростовской 
области. В ней расположены 
Новочеркасская ГРЭС, Цим-
лянская ГЭС и атомная стан-
ция в городе Волгодонске, вы-
работавшая в прошлом году 
31,5 процента от общего объё-
ма потребления объединён-
ной энергосистемы юга стра-
ны. Но стоимость электриче-
ства, несмотря на свои кило-
ватты, остаётся самой высо-
кой в регионе — цена в преде-
лах соцнормы подбирается к 
пяти рублям, а сверх нормы 
приближается к семи.  

Донские коммунисты не 
раз добивались от властей вы-
полнения своих требований, 
организуя сбор протестных 
автографов: убедили чинов-
ников не вводить кьюар-коды 
на транспорте, отвоевали воз-
вращение ветеранам льготно-
го проезда, не допустили по-
вышения в два раза платы за 

капремонт. В партии наде-
ются, что «электрические» 
подписи заставят власть взять 
на себя ответственность за ре-
гулирование тарифа, снять с 
ростовчан часть коммуналь-
ного бремени.  

Как сообщил избирателям 
первый заместитель руково-
дителя фракции КПРФ в Гос-
думе, член Президиума ЦК 
КПРФ Николай Коломейцев, 
требования ростовчан будут 
оглашены в нижней палате 
парламента и переданы пред-
седателю российского прави-
тельства Михаилу Мишусти-
ну. Чиновники должны отве-
тить, почему не позволяют 
Ростовской АЭС отпускать 
электроэнергию по себестои-
мости напрямую промыш-
ленным и сельскохозяйствен-
ным предприятиям, населе-
нию области, удорожая счета 
за «коммуналку» на две трети.  

— Для облегчения жизни на-
до объединяться. Неорганизо-
ванный народ унижают и гра-
бят, — убеждён Коломейцев.  

Организованное сопротив-
ление поможет вернуть спра-
ведливые законы, социальные 
права граждан, уменьшить 
пенсионный возраст, снизить 
цены и тарифы, возродить Со-
ветскую власть, которая будет 
заботиться о людях, и народ-
ную Конституцию, гаранти-
рующую им достойное буду-
щее, уверены депутаты КПРФ.  

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

Истинно народная 
 

Коммунисты Ростова-на-Дону отпраздновали  
день рождения Советской Конституции 

 
7 октября в донской столице годовщину принятия Конституции СССР 

1977 года отметили встречей депутатов-коммунистов с избирателями у 
здания зональной научной библиотеки Южного федерального университета. 
Народные избранники рассказали собравшимся о своей парламентской дея-
тельности по защите прав трудящихся, ответили на вопросы земляков. 

Масштабные акции про-
теста с призывом к вла-

стям сосредоточить внима-
ние на внутренних пробле-
мах своих государств, вместо 
того чтобы накачивать ору-
жием Украину, состоялись 
сразу в двух европейских сто-
лицах. В Париже демон-
странты требовали, чтобы 
Франция вышла из Евросою-
за и НАТО. Участники выра-
жали недовольство всесто-
ронней поддержкой киевско-
го режима. А профсоюзы 
призвали начать новую об-
щенациональную забастовку, 
чтобы напомнить президен-
ту Эмманюэлю Макрону и 
его правительству о том, что 
пора думать о благополучии 
собственных граждан.  

Похожие лозунги звучали и 
в Риме. Шествие собрало ты-
сячи людей со всей Италии, 
которые выступили за пре-
кращение военных поставок 
«незалежной». По словам ма-
нифестантов, США и Северо-
атлантический альянс, раз-
вязав украинский конфликт, 
навредили Европе. Итальян-
цы требуют от кабмина улуч-
шить условия труда и бороть-

ся с бедностью, а не по-
ощрять амбиции Вашингто-
на и Брюсселя.  

Тем временем продолжаю-
щиеся почти две недели мас-
штабные протесты энергети-
ков и шахтёров Болгарии при-
обретают всё более широкий 
размах. Это подтвердили 
участники акции, организо-
вавшие многодневную блока-
ду автомагистрали «Тракия», 

соединяющей города Софию 
и Бургас, а также нескольких 
других важных транспортных 
артерий страны, включая «Пе-
ревал Республики» и Подбал-
канскую дорогу возле города 
Гурково. Желая повысить эф-
фективность стачки, углеко-
пы намерены перекрыть до-
роги по всей Болгарии и при-
глашают присоединиться к 
ним всех неравнодушных к 

«безопасному энергетическо-
му будущему своей родины».  

Участники протестов, 
вспыхнувших в Болгарии в 
конце сентября, призывают к 
пересмотру политики, на-
правленной на закрытие и 
перепрофилирование тепло-
электростанций и угольных 
шахт, а значит, прямо или 
косвенно затрагивающей до 
10 тысяч рабочих мест. Реши-

тельные действия забастов-
щиков вынудили власти на-
чать переговоры, в результате 
которых парламент утвердил 
соглашение, касающееся пла-
нов обеспечения стабильной 
работы энергетического сек-
тора и угольных ТЭЦ, а также 
гарантий их функционирова-
ния до 2038 года на рыночных 
условиях, что позволит сохра-
нить занятость. Однако шах-

тёры собираются продолжать 
блокаду, несмотря на одобре-
ние «дорожной карты клима-
тической нейтральности», на-
стаивая на отзыве из Брюссе-
ля так называемых террито-
риальных планов. 

 Как уже писала «Правда», 
проблемы в отношениях вла-
стей и энергетиков возникли 
после того, как кабмин утвер-
дил проект энергетического 

перехода регионов и направил 
его в Еврокомиссию, чтобы 
получить из бюджета ЕС около 
1,5 млрд евро на перепрофи-
лирование закрывающихся 
предприятий. Представители 
профсоюзных организаций 
подсчитали: соблюдение на-
вязываемых Брюсселем эко-
логических стандартов, обя-
зывающих Софию сократить 
на 40% выбросы углекислого 

газа к 2026 году, 
обернётся массо-
вой ликвидацией 
электростанций, 
использующих в 
качестве топлива 
уголь. В результа-
те 20000 сотруд-
ников отрасли бу-
дут уволены, так 
же как и ещё око-
ло 80000 человек, 
занятых в смеж-
ных областях. Под 
угрозой исчезно-
вения сразу три 
угольных регио-
на:  Перник, Кю-
стендил и Стара-
Загора. 

Действия про-
западных управ-

ленцев балканской республи-
ки обусловлены общей для 
государств ЕС установкой 
Брюсселя по так называемо-
му зелёному переходу, то есть 
переориентации с ископае-
мого топлива на возобнов-
ляемые источники энергии. 
А потому бастующие требуют 
пересмотра установленных 
Еврокомиссией норм по сни-
жению выбросов парнико-
вых газов, а также отказа от 
предложенных ею энергети-
ческих сценариев, преду-
сматривающих полное уни-
чтожение угольных электро-
станций к 2030 году. 

 
Фото Рейтер.

9 770233 427776 01132

Париж

Гурково
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11 октября 
— 240 лет назад (1783) Екатери-

на II учредила Академию Рос-
сийскую. Под руководством пре-
зидента этой академии Е.Р. Даш-
ковой в 1789—1794 гг. был создан 
первый толковый словарь русского 
языка с целью «вычищения и обо-
гащения российского языка и об-
щего установления употребления 
слов оного». Позднее (1841) пре-
образована в отделение русского 
языка Императорской Академии 
наук. 

— 75 лет со дня выхода на экра-
ны фильма «Молодая гвардия» 
режиссёра Сергея Герасимова с 
участием в главных ролях Влади-
мира Иванова, Нонны Мордюко-
вой, Инны Макаровой, Сергея 
Гурзо и др. 
12 октября 

— 1924 г. — образование Мол-
давской АССР. В 1940—1991 гг. — 
Молдавская ССР. 

— 95 лет назад в Москве, в Цент-

ральном Доме Красной Армии, со-
стоялось первое выступление 
Ансамбля красноармейской пес-
ни ЦДКА им. М.В. Фрунзе. Ныне 
Академический ансамбль песни и 
пляски Российской армии имени 
А.В. Александрова. 
13 октября 

— 145 лет со дня рождения С.Г. 
Шаумяна (1878—1918) — рево-
люционного деятеля. Большевик. 
Участник трёх революций. Один 
из руководителей борьбы за Со-
ветскую власть в Закавказье. С 
1917 г. председатель Бакинского 
совета. Член ВЦИК. Автор трудов 
по вопросам марксистско-ленин-
ской теории. Был расстрелян эсе-
рами и английскими интервен-
тами в числе 26 комиссаров Ба-
кинской коммуны 20 сентября 
1918 г. 

— 65 лет назад (1958) в СССР на-
чалось социалистическое сорев-
нование за звание коллектива и 
ударника коммунистического 
труда. 

14 октября 
— 160 лет со дня рождения М.С. 

Ольминского (Александрова) 
(1863—1933) — одного из видных 
деятелей революционного движе-
ния в России. Член партии с 1898 г. 
Сотрудник многих большевистских 
изданий («Вперёд», «Пролетарий», 
«Звезда»). Участник Октябрьской 
революции в Москве. С 1918 г. — 
член редколлегии «Правды». В 
1920—1924 гг. — руководитель Ист-
парта. Председатель Общества ста-
рых большевиков, один из руково-
дителей Института В.И. Ленина 
(1923—1931). 

— 1924 г. — образование Тад-
жикской АССР. В 1929 —1991 гг. — 
Таджикская ССР. 

— 120 лет со дня рождения С.А. 
Косберга (1903—1965) — советско-
го инженера-конструктора, Героя 
Социалистического Труда. Руково-
дил созданием ракетных двигате-
лей для самолётов и ракет-носите-
лей для космических аппаратов. 
Лауреат Ленинской премии. 

15 октября 
— 105 лет со дня гибели героя 

Гражданской войны Н.А. Руднева 
(1891—1918). Участник Октябрь-
ской революции. Будучи началь-
ником штаба 5-й армии, оборо-
нявшей Царицын (ныне Волго-
град) от белоказачьих войск, в од-
ном из тяжелейших боёв был 
смертельно ранен. 

— 80 лет назад героически по-
гибла в бою с гитлеровскими за-
хватчиками пулемётчица стрелко-
вой бригады Калининского фронта, 
гвардии старший сержант Маншук 
Маметова (1922—1943). Герой Со-
ветского Союза, первая из казах-
ских женщин, которым было при-
своено это звание. 
16 октября 

— 160 лет со дня рождения П.К. 
Козлова (1863—1935) — выдающе-
гося советского исследователя 
Центральной Азии. 

— 150 лет назад родилась Е.Д. 
Стасова (1873—1966) — советский 

политический и общественный 
деятель, Герой Социалистическо-
го Труда. Член партии большеви-
ков с 1898 г. Агент «Искры». 
Участница революции 1905— 
1907 гг. и Великой Октябрьской. 
Секретарь ЦК РСДРП(б) в 1917—
1920 гг. С 1921 г. многие годы ра-
ботала в Коминтерне. Возглавляла 
Международную организацию 
помощи борцам революции 
(МОПР). Участвовала в создании 
Всемирного антивоенного и ан-
тифашистского женского комите-
та (1946). 
17 октября 

— 85 лет назад (1938) были уч-
реждены медали «За боевые за-
слуги» и «За отвагу». 

— 1961 г. — открылся XXII 
съезд КПСС (17—31 октября). 
Съезд принял новую, третью Про-
грамму партии и утвердил новый 
Устав КПСС. Центральному Коми-
тету поручалось усилить работу 
по выполнению заданий семи-
летнего плана развития СССР. 

Съезд вооружил партию и народ 
программой борьбы за дальней-
шее претворение в жизнь идеалов 
социального прогресса, мира и 
дружбы между народами. 

— 120 лет со дня рождения А.А. 
Гречко (1903—1976) — Маршала 
Советского Союза, дважды Героя 
Советского Союза. В Великую 
Отечественную войну командо-
вал армиями, освобождавшими 
Северный Кавказ, Украину, Поль-
шу и Чехословакию. После войны 
на ответственных постах в Во-
оружённых Силах СССР и в Объ-
единённых вооружённых силах 
стран — участниц Варшавского 
Договора. 
18 октября 

— 300 лет назад (1723) на острове 
Котлин под руководством Петра I 
была заложена крепость, полу-
чившая название Кронштадт, 
строительство которой заверши-
лось в 1747 г. 

— 115 лет со дня рождения Н.П. 
Каманина (1908—1982) — гене-

рал-полковника авиации, Героя 
Советского Союза. В 1934 г. уча-
ствовал в спасении экипажа па-
рохода «Челюскин». В годы Вели-
кой Отечественной войны коман-
дир авиационного корпуса. В 
1966—1971 гг. руководил подго-
товкой космонавтов. 
19 октября 

— 105 лет со дня рождения 
Александра Котова (1918—2005) 
— лётчика-истребителя, Героя Со-
ветского Союза. В ходе Великой 
Отечественной войны сражался в 
эскадрилье гвардейского истре-
бительного авиаполка воздушной 
армии Калининского фронта. Со-
вершил 250 боевых вылетов, сбил 
16 вражеских самолётов. 
20 октября 

— День рождения Российского 
флота (1696). 

— 1930 г. — образование Хакас-
ской автономной области. Те-
перь Республика Хакасия в соста-
ве РФ.

«Веди, Будённый, 
нас смелее в бой!..»

«Каховка, Каховка — род-
ная винтовка — горячая 

пуля, лети!» — известные стро-
ки Михаила Светлова напря-
мую связаны с этой мест-
ностью. Во время Гражданской 
войны вокруг села располагался 
знаменитый Каховский плац-
дарм. Именно с него в октябре 
1920 года Первая Конная армия 
под командованием Будённого 
наступала на занятый Вранге-
лем Крымский полуостров. 

В 1967 году в городе Каховке 
воздвигли монумент «Леген-
дарная тачанка» (скульпторы 
Ю. Лоховинин, Л. Родионов,  
Л. Михайлёнок; архитектор  
Е. Полторацкий). Главным кон-
сультантом создателей «Леген-
дарной тачанки», ставшей па-

мятником всем красным ге-
роям Гражданской войны на 
Украине и визитной карточкой 
города, был маршал С.М. Бу-
дённый. 

«Закон о декоммунизации», 
принятый киевской хунтой в 
2015 году, дамокловым мечом 
навис над советскими обели-
сками, стелами, монументами 
и мемориалами. 

В декабре 2019-го беснова-
тый директор Института на-
циональной памяти Украины 
Антон Дробович потребовал 
ликвидировать монумент «Ле-
гендарная тачанка» «как сим-
вол тоталитарного режима». 
Местные нацисты бросились 
исполнять полученный из Кие-
ва приказ, но смогли только от-

пилить половину задней ноги у 
крайней левой лошади. «Леген-
дарная тачанка», летящая в своё 
бессмертие, оказалась им не по 
зубам.  

А в селе Малокаховке, где при 
Союзе работал винсовхоз име-
ни С.М. Будённого, стоял бюст 
командующего Первой Конной. 
Вот его-то вандалы и снесли.  

Теперь историческая спра-
ведливость восторжествовала: 
скульптуру С.М. Будённого во-
друзили на прежнее место. 
Трудно переоценить то огром-
ное значение, которое имеет 
восстановление советских па-
мятников на очищенных от 
украинского нацизма землях. 
Во время воскрешения этих до-
рогих с детства символов люди 
возвращаются к истории СССР, 
а значит — к своим истинным 
ценностям.  

Анастасия ЧЕРНЫШ. 
 

q Момент возрождения бю-
ста маршала Будённого в 
херсонской Малокаховке.

Освобождённая от украинского нацизма Хер-
сонщина возвращает советские монументы. В 
селе Малокаховке Каховского района восстано-
вили бюст маршала Семёна Михайловича Бу-
дённого — командующего Первой Конной армией 
РККА, трижды Героя Советского Союза.

ВОПРОС МИНИСТЕРСТВУ КУЛЬТУРЫ

Вечером минувшей 
субботы на телеканале 
«Культура» Михаил 
Швыдкой провёл очеред-
ную передачу из автор-
ского своего цикла под 
названием «Агора». И 
посвящена она была 
грядущему 125-летию 
Московского Художе-
ственного театра. 

Да, 26 октября — день рож-
дения самого знамени-
того в мире русского 

драматического театра, осно-
ванного в 1898 году будущими 
корифеями сценического ис-
кусства К.С. Станиславским и 
Вл. И. Немировичем-Данчен-
ко. Многие из живших в со-
ветское время могут вспом-
нить, что тогда каждый юби-
лей МХАТ имени М. Горького, 
как назывался этот театр с 
1932 года, был в нашей стране 
поистине всесоюзным празд-
ником театральной культуры. 

Увы, это рухнуло в 1987-м. 
Как известно, стараниями не-
добрых сил в том году уни-
кальный творческий коллектив 
оказался расколот, что стало 
прологом разрушения и всей 
великой Советской страны. 

Дальнейшая судьба знаково-
го театра читателям «Правды» 
хорошо известна. Почти поло-
вина талантливого актёрского 
состава МХАТ им. М. Горького, 
обречённая на выброс, была 
возглавлена героической Тать-
яной Дорониной и продолжила 
работу под прежним названи-
ем. Потому что закопёрщики 
смуты от него демонстративно 
отказались, провозгласив в из-
менившихся политических 
условиях «неподходящим». За-
одно и звание академического 
театра отбросили — очевидно, 
тоже как «советский руди-
мент». Появился МХТ им. А.П. 
Чехова. 

Сейчас мы не будем заново 
разбирать последствия про-

исшедшего более тридцати 
лет назад. Основная масса на-
ших читателей знает, насколь-
ко драматично, а подчас и тра-
гично складывалась биогра-
фия доронинского МХАТ из-
за предвзятого, недоброжела-
тельного, а иногда и прямо 
враждебного отношения к не-
му «сверху». 

Ни для кого не секрет, что 
там есть отдельные, но весьма 
влиятельные лица, которые 
Доронину прямо-таки нена-
видят. Величайшую русскую и 
советскую актрису, народную 
артистку СССР, а одновремен-
но выдающегося театрального 
деятеля! Ибо ей, вопреки всем 
препонам, удалось сплотить 
замечательный творческий 
состав, успешно действовав-
ший три десятка лет. А главное 
— гораздо более верный ис-
конным традициям Художе-
ственного театра, чем претен-
дующий на единоличие МХТ. 

Но что же происходит? За-
теяв эту свою предъюбилей-
ную телепередачу, занимаю-
щий высокую должность спе-
циального представителя пре-
зидента РФ по международ-
ному культурному сотрудни-
честву М.Е. Швыдкой о МХАТ 
имени М. Горького ни единым 
словом не обмолвился! Как 
будто никогда не было и нет 
такого театра, президентом 
которого, напомню, является 
ныне Татьяна Васильевна До-
ронина. 

Вы удивлены вопиющим те-

летрюком? А я так до глубины 
души поражён был. И всё ждал 
по ходу разговора: может 
быть, кто-то из приглашённых 
к участию обмолвится нако-
нец, что юбилей-то предстоит 
не только для МХТ, но и для 
МХАТ. 

Нет же! Ставший художе-
ственным руководителем 
МХТ Константин Хабенский 
как был с начала передачи в 
центре обсуждения, так и 
остался. Он сам и другие пя-
теро гостей, вслед за Швыд-
ким, говорили только про 
МХТ! 

Возникает вопрос к Швыд-
кому, к телеканалу «Культура» 
и выше — к министерству 
культуры РФ: а разве МХАТ 
им. М. Горького уже не суще-
ствует? 

Серьёзный вопрос! Боль-
шой, принципиальный, взы-
вающий к справедливости. Ре-
дакция курьером пошлёт но-
мер «Правды» с этой репликой 
руководству министерства 
культуры, чтобы ответ для 
своих читателей получить как 
можно скорее. До юбилея-то 
времени остаётся совсем ма-
ло. А чрезвычайно важно, что-
бы праздник был не только у 
обласканной свыше команды 
Хабенского, но и у поборников 
великой Дорониной. 

Вы согласны с этим? 
 

Виктор КОЖЕМЯКО, 
член редколлегии «Правды», 

член ЦК КПРФ.

Разве МХАТ  
им. М. Горького 

теперь  
не существует?
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В  ходе своего выступле-
ния Геннадий Андре-
евич затронул широкий 

круг тем. Он охарактеризовал 
исторический путь Советского 
Союза, его выдающиеся до-
стижения и причины гибели. 
Подробно Председатель Цент-
рального Комитета остано-
вился на трагических собы-
тиях октября 1993 года, борьбе 
Коммунистической партии за 
права трудового народа. Слу-
шателям был представлен раз-

вёрнутый анализ современ-
ной политической и социаль-
но-экономической ситуации в 
России и мире. 

Геннадий Андреевич под-
черкнул, что учебный курс в 
Центре политической учёбы 
выстроен таким образом, что-
бы полученные здесь теорети-
ческие знания закреплялись 
практическими умениями и 
навыками. Именно с целью 
ознакомления с практической 
стороной воспитательной ра-

боты слушатели посетят дет-
ский центр «Юный патриот», а 
также детский сад и среднюю 
школу совхоза имени Ленина. 

По окончании лекции 
последовали вопросы. Моло-
дых коммунистов интересо-
вали самые разные темы: 

взаимодействие пионерского 
движения КПРФ с иными дет-
скими и юношескими органи-
зациями, перспектива прове-
дения под эгидой КПРФ Все-
российского сбора пионерских 
отрядов, гуманитарная под-
держка новых территорий, 

оценка президентских выбо-
ров 1996 года. На все вопросы 
лидер партии дал обстоятель-
ные ответы. Встреча продол-
жалась почти три часа и за-
вершилась традиционным фо-
тографированием. 

КПРФ.ру

Соединять 
теорию  

с практикой 
 

В Центре партийной учёбы перед слушателями 
51-го потока по профилю «Партийная работа с 
пионерскими и детскими организациями» с лекцией 
на тему «Россия в современном мире» выступил 
Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. 

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

В нашей недавней статье «Ценовые 
рекорды на автозаправках» 
(«Правда», №100 от 15.09.2023) мы 

подробно описывали причины топлив-
ного кризиса, который мы наблюдаем с 
августа этого года. Коротко говоря, суть 
в следующем. 

Несколько лет назад в нефтяной от-
расли начался налоговый манёвр, со-
стоящий в том, что экспортная пошлина 
на нефть и нефтепродукты постепенно 
заменялась налогом на добычу полез-
ных ископаемых. В результате у нефтя-
ников появился стимул гнать всю свою 
продукцию за рубеж, так как там почти 
всегда цены выше. Поэтому, чтобы обес-
печить внутренний рынок нефтепро-
дуктами, государство стало компенси-
ровать нефтяникам разницу между 
внутренними и экспортными ценами. 
Так появился топливный демпфер. 

Выплаты по демпферу исчислялись 
многими сотнями миллиардов в год. 
Так, по итогам 2022 года нефтяники по-
лучили от государства 2,16 трлн рублей. 
Для сравнения: доходы федерального 
бюджета в 2022 году составили порядка 
28 трлн, а расходы — порядка 31 трлн 
рублей. Наглядно это можно интерпре-
тировать так: если бы не выплаты по 
демпферу, то дефицит бюджета за 2022 
год мог бы быть примерно втрое ниже. 

Совершенно очевидно, что в нынеш-
них экономических условиях государст-
во уже не может себе позволить такую 
щедрость. Тем более что после введения 
европейского эмбарго на российскую 
нефть и нефтепродукты в начале этого 
года стало не совсем понятно, что такое 
экспортная цена, до которой нефтяни-
кам надо компенсировать разницу с 
внутренними ценами. Ведь из-за 
ограничений они всё равно не могли 
продавать свою продукцию по ценам 
внешних рынков; они продавали её с 
огромными дисконтами и с большим 
разбросом фактических цен. 

Поэтому весной 2023 года правитель-
ство предложило сократить топливный 
демпфер вдвое. Сейчас уместно вспом-
нить, что говорил при этом министр фи-
нансов Антон Силуанов (цит. по Интер-
факс, 28 апреля): «Разницу при высоких 
ценах на Западе — мы компенсировали, 
при низких ценах на Западе — нефтяни-
ки доплачивали [в бюджет; но такое было 
только во время ковидного локдауна. — 
Т.К.]. Сейчас западных рынков нет. Стои-
мость нефтепродуктов на западных рын-
ках считалась от Urals, сейчас с Urals тоже 
непонятно, какой там дисконт, как пра-
вильно считать. Поэтому в настоящее 
время демпфер, по сути дела, идёт в мар-
жу нефтепереработчиков. Маржа пере-
работчиков сегодня 8 тыс. рублей на тон-
ну, раньше была меньше 2 тыс. за тонну. 
Если посмотреть, откуда она берётся — 
за счёт демпфера. Получается, маржу 
нефтепереработчикам из бюджета пла-
тим», — сказал Силуанов. 

Таким образом, Силуанов признал, что 
в нынешних реалиях выплаты по демп-
феру — это в чистом виде дотация неф-
тяникам со стороны федерального бюд-
жета, приносящая им сверхприбыли. 

Идея сокращения топливного демп-
фера обсуждалась долго, и его введение 
несколько раз откладывалось: понятно, 
что лоббисты от нефтяной отрасли не 
сидели сложа руки. Однако летом эта 
идея стала приобретать конкретные 
очертания. Было решено, что изменение 
вступит в силу с начала сентября. И ко-
гда нефтяники поняли, что сокращение 
демпфера, несмотря на все их лоббист-
ские усилия, всё-таки будет реализова-
но, они перенаправили свою продукцию 
за рубеж. Цены на заправках взлетели, а 
где-то даже наблюдался дефицит: агра-
рии южных регионов жаловались, что 
дизтоплива просто физически нет. 

Правительство долго не реагировало 
на этот кризис, а ситуация быстро усу-
гублялась. И когда она стала критиче-

ской, власти пошли на жёсткие меры: 
был введён временный запрет на экс-
порт нефтепродуктов — на неопреде-
лённое время, пока рынок не насытится. 

Результат получился так себе. Бирже-
вые цены на нефтепродукты несколько 
снизились, но это почти не отразилось 
на рознице: цены на заправках закре-
пились вблизи достигнутых максиму-
мов и никак не хотели снижаться. Вме-
сто того чтобы насыщать внутренний 
рынок, нефтяники начали складировать 
свою продукцию, ожидая окончания 
действия запрета. Так, на днях в СМИ 
прошла информация, что хранилища 
«Транснефти» переполнены; похожая 
ситуация возникла и на многих нефте-
перерабатывающих заводах. 

Так что запрет на экспорт оказался не 
столь эффективен, как ожидало прави-
тельство: стабилизировать розничные 
цены удалось, но вернуть их на при-
емлемые уровни — нет. Плюс к тому за-
прет вызвал побочные эффекты. Один 
из них — дополнительное сокращение 
экспортной выручки, которое внесло 
свой вклад в продолжающееся ослабле-
ние курса рубля. В минувшую пятницу, 
6 октября, курс доллара к рублю опять 
преодолел психологически важную от-
метку 100 рублей за доллар; торговая 
неделя закрылась на уровне выше 100 
рублей за доллар впервые с марта про-
шлого года. 

Поэтому запрет на экспорт долго не 
продержался: он был введён 21 сентяб-
ря, а уже в минувшую пятницу, 6 октяб-
ря, власти объявили о частичном снятии 
запрета, разрешив экспорт дизтоплива, 
доставляемого в морские порты по тру-
бам. Кроме того, были объявлены новые 
меры по стабилизации рынка топлива. 
Нефтяникам будет позволен экспорт, 
но они обязаны как минимум половину 
своей продукции отправлять на внут-
ренний рынок. Также для них была не-
сколько увеличена доля обязательной 
продажи нефтепродуктов на бирже (для 
дизеля с 9,5 до 12%, для бензина с 13 до 
15%). Плюс к тому введена запретитель-
ная пошлина на экспорт нефтепродук-
тов, купленных на внутреннем рынке 
для перепродажи. 

Это вполне разумные решения; с них и 

надо было начинать (при необходимости 
корректируя параметры до тех пор, пока 
не будет нужного эффекта), а не бросаться 
из крайности в крайность: от полного 
бездействия на протяжении полутора ме-
сяцев до тотального запрета экспорта. 
Если бы эти меры были приняты ещё в 
августе, можно было бы не допустить 
столь острого кризиса, хотя для обес-
печения стабильности внутреннего рын-
ка топлива в долгосрочном аспекте всё-
таки надо отменять налоговый манёвр. 

Однако этими разумными шагами 
правительство не ограничилось, по-ви-
димому, боясь дальнейшего саботажа со 
стороны нефтяников. Власти пошли на 
полную капитуляцию перед нефтяника-
ми, и в дополнение ко всем перечислен-
ным мерам они вернули выплаты по 
топливному демпферу в полном объёме. 

Правительство, конечно же, попыта-
лось представить свою капитуляцию пе-
ред нефтяниками в менее позорном 
свете. «Изменение коэффициента по 
демпферу с 0,5 до 1 позволит <…> сти-
мулировать насыщение внутреннего 
рынка топливом, сдерживая при этом 
рост оптовых биржевых цен, что в ре-
зультате будет способствовать поддер-
жанию стабильной ценовой ситуации в 
рознице на уровне, близком к инфля-
ции», — читаем мы в официальном те-
леграм-канале правительства. Как мы 
видим, чиновники сделали вид, что за-
были те причины, по которым пони-
жающий коэффициент вводился изна-
чально, то есть о чём говорил министр 
Силуанов в приведённой выше цитате 
от апреля этого года. 

После возвращения демпфера в пол-
ном объёме все остальные описанные 
выше меры по большому счёту уже не 
нужны: теперь благодаря щедрым дота-
циям от государства нефтяникам опять 
будет выгодно поставлять продукцию 
на внутренний рынок. Противостояние 
закончилось, цены на заправках теперь, 
возможно, придут к более-менее при-
емлемым уровням. Всё бы хорошо, толь-
ко платить сотни миллиардов долларов 
за этот банкет опять будет бюджет, то 
есть мы с вами. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Топливный шантаж сработал
В конце минувшей недели стало известно, что с октября власти 

восстанавливают топливный демпфер в полном объёме. Шантаж со 
стороны нефтяников, устроивших рукотворный кризис на внутри-
российском рынке топлива, достиг своей цели. Теперь бюджетные 
средства опять потекут в их карманы мощным потоком.

В одном из воинских под-
разделений, участвующих 

в СВО, сегодня служат более 
50 преподавателей вузов и тех-

никумов ДНР. Некоторые из 
них в праздничный день 5 ок-
тября приехали в реском 
КПРФ. Здесь их гостеприимно 

встретили депутаты Народно-
го Совета ДНР от КПРФ Нико-
лай Сытов и Игорь Костенок, а 
также руководитель Петров-

ской парторганизации, лидер 
Союза женщин города Донец-
ка Нэлли Тарабан. Они поздра-
вили воинов-учителей с 
праздником и пожелали им 
скорейшей победы и возвра-
щения к мирной профессио-
нальной деятельности. Сего-
дня, как и прежде, не подлежит 
сомнению, что все будущие 
победы куются именно за пар-
тами школ и вузов. Военно-
служащим-педагогам были 
вручены памятные медали ЦК 
КПРФ, а также подарочные на-
боры, куда вошли необходи-
мые в солдатском быту пред-
меты. Творческий коллектив 
«Вдохновение» преподнёс 
воинам свой музыкальный по-
дарок. Слова исполненной им 
песни были подхвачены всеми 
присутствовавшими в зале. 

В тот же день Николай Сы-
тов и Игорь Костенок посети-
ли лицей №37 города Донец-
ка, чтобы от имени фракции 
КПРФ в Народном Совете ДНР 
поздравить с Днём учителя 
его педагогический коллек-
тив. Они выразили уверен-
ность, что в ближайшее время 
удастся возродить советскую 
систему образования — луч-
шую в мире. 

Тёплую атмосферу для 863 
учеников из всех районов До-
нецка в учебном заведении соз-
дают 73 преподавателя. В этот 
праздничный день гостей 
встречал педагогический кол-
лектив школы во главе с заме-
стителем директора Еленой 
Гончар. В ходе доверительной 
беседы были обсуждены острые 
проблемы, стоящие как перед 
лицеем, так и перед всей систе-
мой образования. Депутаты-
коммунисты пообещали пол-
ное содействие в их решении. 

В подарок лицею депутаты 
привезли школьные формы. 

 
Юлия МИХАЙЛОВА.

День учителя  
в воюющем Донецке

Вот уже более девяти лет Донецк 
остаётся «горячей точкой», а пра-
вильнее сказать — одной из незажи-
вающих ран ДНР. Тем не менее празд-
ничная дата — День учителя не обошла 
его стороной. Свою лепту в поддержку 
педагогов внесли и коммунисты. 
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

«Авторитет врача  
ещё нужно заработать...» 

В свой Столбцовский район заведую-
щая Рубежевичской участковой боль-
ницей Юлия Третьяк приехала по целе-
вому направлению. Девушка надеялась 
на трудоустройство в городе, где и про-
ходила интернатуру. Когда ей объявили, 
что работать придётся в 22 километрах 
от Столбцов, расстроилась. 

«Все мои однокурсники, с которыми 
училась в Витебске, разъехались по го-
родам Белоруссии, а на мою долю выпа-
ло  покорять деревню. Но делать ничего 
не оставалось — отработку никто не от-
менял», — рассказала Юлия. 

Кстати, первый врачебный опыт в рай-
оне молодой специалист получила в со-
ставе «ковидной» бригады. В 2020 году 
интерна отправили на боевое крещение. 

«Это был колоссальный опыт, сопря-
жённый со стрессом, но и с  необыкно-
венным желанием познания. Мы искали 
информацию везде: переводили зару-
бежные статьи, по крупице собирали 
опыт коллег, обобщали знания на внут-
ренних собраниях коллектива. И даже 
не это было главной сложностью — труд-
нее всего порой было заставить лечиться 
или поехать в больницу отдельных па-
циентов. Такие чаще всего и попадали в 
списки тяжёлых. Словом, я, как и мои 
коллеги, прошли испытание ковидом, 
стали мудрее, опытнее, а люди по-ново-
му посмотрели на врачей», — подели-
лась мнением доктор. 

В августе 2021 года Юлия Третьяк воз-
главила Рубежевичскую участковую 
больницу. 

«Врач, которая работала здесь до ме-
ня, посвятила местной больнице более 
30 лет. Надежда Русецкая вырастила не 
одно поколение местной детворы, хо-
рошо знала каждого жителя, их болезни. 
Люди, в свою очередь, безмерно уважали 
и ценили её как специалиста. Составить 
конкуренцию такому доктору сразу бы-
ло очень сложно, да и сельчане на но-
вичка смотрели с недоверием. При-

шлось медленно, но верно формировать 
о себе мнение», — отметила Юлия. 

На обслуживании больницы — насе-
ление 32 окрестных деревень. До самой 
далёкой из них примерно 20 километ-
ров, а добираться туда доктору помогает 
старенькая «буханка», состоящая на ба-
лансе учреждения. Патронаж деток до 
года, а таких на учёте почти десяток из 
200 несовершеннолетних, обязательный 
осмотр сельчан с инвалидностью, посе-

щение пациентов с хроническими за-
болеваниями и обслуживание вызовов 
— всё это в списке задач врача. 

«Как правило, утро начинается с приё-
ма. Выслушала и помогла тем, кто при-
шёл в больницу самостоятельно, отпра-
вилась к нашим пациентам социальных 
коек. На них попадают одинокие преста-
релые и инвалиды, за которыми некому 
обеспечить уход. По сути, больница ста-
новится для этих людей домом, а персо-
нал — семьёй. Коллектив у нас опытный, 
отзывчивый. Вторая половина дня — в 
разъездах по деревням», — посвящает в 
особенности работы молодой врач. 

Отработал смену и забыл о больнице 
— это не про сельского доктора. «График 
работы — понятие весьма условное. 
Ночью заболел ребёнок, температура не 
сбивается — взволнованная мама звонит 
мне. Можно посоветовать и «скорую» 
вызвать… Но ты спешишь к ребёнку, 
понимая, что это твоя работа, ты тоже 
несёшь ответственность за этого малы-
ша. И когда видишь, что достиг резуль-
тата и благодарность в глазах мамы, — 
получаешь удовлетворение от того, что 
делаешь», — говорит Юлия Третьяк. 

Упавшие со строительных лесов ра-
бочие, искусанные чуть ли не до полу-
смерти неопытные посетители пасеки, 
травмированные в ДТП пассажиры — 
всё это эпизоды из жизни молодого 
врача, работающего в деревне. 

«Я осознанно выбрала эту профессию, 
знаю, как иногда люди нуждаются в 
докторе, ведь и сама была часто болею-
щим ребёнком, поэтому ни графики, ни 
расстояния меня не пугают. Если надо, 

то пакую свой чемоданчик и бегу туда, 
где плохо. Вот сейчас бабушки нако-
паются картошки и начнут массово бо-
леть», — замечает доктор. 

То, что быт приходится строить в де-
ревне, Юлию не смущает. Сначала де-
вушка обустраивала комнату в общежи-
тии, выделенную местным хозяйством, 
сейчас ждёт, пока завершится ремонт в 
служебной квартире. Обновляется и са-
ма больница. 

«Не хватает только машины, чтобы 
быть более мобильной. Учёбу я завер-
шила, осталось сдать на права. Как толь-
ко сяду за руль, будет снят транспорт-
ный вопрос. Всё остальное у меня хоро-
шо. Главное — я ни разу не пожалела, 
что приехала сюда», — подчёркивает 
девушка. 

 
Такой труд  

только в радость 
Артур Рокаш буквально с первых ми-

нут удивляет своей активностью, пози-
тивом и открытостью. Наверное, поэто-
му ему удаётся сочетать на первый 
взгляд трудно сочетаемые вещи — сразу 
несколько профессий, непростой сель-
ский быт и творческое увлечение, на ко-
торое в плотном графике труженика се-
ла времени остаётся немного. 

«Сельское хозяйство — это моё. Ещё в 
школе я все три месяца каникул был за-
нят на ферме. За лето мог подзарабо-
тать, сделать покупки к школе, да и 
маме помочь. Мне нравилась такая са-
мостоятельность, поэтому и трудился», 
— рассказывает Артур. 

Парень признаётся, что будущее в го-
роде для себя даже не рассматривал. 

«Сначала поступил в Марьиногорский 
аграрно-технический колледж, что в 
Минской области, потом в Белорусский 
государственный аграрный технический 
университет, на отделение механизации 
сельского хозяйства. Курс был сокра-
щённый, всего два года. Но это время 
стало для меня настоящим испытанием. 
Многолюдье, хаос, отсутствие свежего 

воздуха, к которому привык, — в выход-
ные мчался домой, чтобы отдохнуть от 
всего этого», — вспоминает он. 

ОАО «Жатерево» для Артура Рокаша 
не просто родное хозяйство. Здесь ме-
ханизатором трудился его отец, который 
и привил сыну любовь к технике. 

«Шесть лет назад, возвращаясь на 
тракторе с поля, папа попал в аварию. 
Всё закончилось трагически. И в память 
о нём я решил восстановить трактор. На 
нём несколько лет работал сам», — до-
бавляет молодой человек. 

С 2018 года Артур возглавляет инже-
нерную службу хозяйства. Подготовка 
техники к работам, выпуск её на линию, 
ремонтные работы — спокойного гра-
фика нет даже зимой. Но и механиза-
торское дело парень не бросает. 

«Во время уборочной всегда на ком-
байне, неоднократно был тысячником. 
В этом году шестой сезон пошёл. Осенью 
и весной на пахоте рабочих рук не хва-
тает, а мне такой труд только в радость. 
Так что приходится совмещать: утром 
подписываю документы, заполняю жур-
налы, проверяю технику и  — на трак-
тор. Всё непросто, конечно, к вечеру го-
лова гудит. И это сейчас до семи, а в 
уборочную от темна до темна. Но я не 
жалуюсь, мне всё нравится», — подчёр-
кивает Рокаш. 

Наверное, по той причине, что Артур 
так любит свою деревню, у него и воз-
никла идея создания роликов о работе в 
сельском хозяйстве для TikTok. 

«Тема в основном техническая, ведь 
на мехдворе можно найти и раритеты, и 
совсем новые машины, агрегаты. Пока-
зать их в работе, устроить тест-драйв, 
подобрать качественный звук, обеспе-
чив качество съёмки, — процесс весьма 
увлекательный. Люди смотрят, им нра-
вится. А я стараюсь показать, что и в де-
ревне можно очень даже хорошо жить, 
нужно просто любить её всей душой», — 
поделился мнением инженер. 

Кстати, в ОАО «Жатерево» уже целая 
команда блогеров: молодые специали-
сты объединились и активно продви-
гают в сети сельский контент. 

«Нам тут совсем не скучно, праздни-
ков хватает, трудимся, зарабатываем, 

отдыхаем. Как говорят, где родился, там 
и пригодился!» — улыбается Артур. 

Таких бы ребят по десятку в каждое 
хозяйство, и за будущее деревни можно 
было бы не волноваться. 

 
Елена ХАРЕВИЧ. 

Фото Виталия ПИВОВАРЧИКА. 
БЕЛТА.

Выбор молодёжи
Истории жизни этих двух молодых людей разные, но одновременно очень похожие. 

И в первую очередь тем, что оба доказывают на личном примере, что в деревне 
жизнь может быть насыщенной, интересной. Это рассказ о тех, кто вернулся после 
учёбы в родные края и трудится, принося пользу и себе, и гражданам.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Бездонное чрево 
капитализма

В ыступая с посланием на-
роду в начале сентября, 
президент Казахстана 

Касым-Жомарт Токаев, что на-
зывается, с места в карьер на-
чал рассказывать об успехах 
правительства в улучшении 
благосостояния граждан, особо 
выделив учителей, врачей и 
подрастающее поколение. «На 
сегодня большинство моих 
инициатив воплощено в 
жизнь… Проделана большая 
работа, и она будет продолже-
на», — бодро отчитался глава 
государства.  

Чтобы создать выступлению 
президента ещё более привле-
кательный антураж, ряд ве-
домств обнародовали собствен-
ные доклады. Например, ми-
нистерство труда и социальной 
защиты населения объявило, 
что из 142 тысяч семей, полу-
чавших адресную социальную 
помощь в прошлом году, вы-
шли из бедности 100 тысяч, или 
более 70 процентов. «Они ус-
пешно воспользовались предо-
ставленной возможностью для 
нормализации своей жизни», — 
отрапортовали чиновники.  

А спустя каких-то пару не-
дель Бюро национальной ста-
тистики обнародовало данные 
по бедности за второй квартал 
этого года. Поскольку заподо-
зрить орган в преувеличении 
показателей невозможно (всё 
происходит с точностью до на-
оборот), под вопросом оказа-
лись победные реляции власти. 
Всё дело в том, что всего за три 
месяца — по сравнению с пер-
вым кварталом — официаль-
ный уровень бедности вырос с 
4,8 до 5,1 процента, вернувшись 
к положению середины про-
шлого года. В ряде регионов 
регресс ещё заметнее. Напри-
мер, в Туркестанской области 
доля малоимущих увеличилась 
с 8,1 до 9,7 процента, в Алма-
Ате — с 3,7 до 4,5 процента, в 
Чимкенте — с 5,8 до 6,4 про-
цента. Напомним, что порогом 
бедности является прожиточ-
ный минимум, составляющий 
48 тысяч тенге (10 тыс. руб.) на 
душу населения.  

Ещё тревожнее ситуация с 
казахстанскими нищими. Та-
ковыми с полным на то осно-
ванием можно назвать жите-
лей, доходы которых не дотя-
гивают до стоимости мини-
мальной продовольственной 
корзины. Количество этих се-
мей подскочило в 2,6 раза, а 
проживающих в них людей — в 
2,7 раза.  

Если оценивать уровень бед-
ности сам по себе, без таких 
уточняющих подробностей, как 
адекватность методики подсчё-
та, картина может показаться 
не такой уж мрачной. Однако 
истинные масштабы проблемы 
намного шире, и это вынужде-
ны признавать даже предста-
вители власти. Так, министр 
труда и социальной защиты на-
селения Светлана Жакупова со-
гласилась, что используемая 
статистика неправильна и не 
соответствует международным 

стандартам. По её словам, в 
ближайшее время будет созда-
на рабочая группа, которая зай-
мётся пересмотром порядка 
определения бедности. 

Впрочем, искусственное за-
нижение показателей видно и 
без рабочих групп, чьё появле-
ние и тем более объективный 
характер работы ещё вилами 
на воде писаны. Недавно про-
ведённое исследование устано-
вило, что даже среди молодых 
людей постоянный стресс ис-
пытывают 13 процентов, апа-
тию — 17 процентов, а от бес-
сонницы страдает каждый пя-
тый. Почти половина юношей 
и девушек хотят уехать из стра-
ны, так как не видят здесь ра-
дужных для себя перспектив. 

 

Перспективы выхода из 
кризиса и вправду не 
просматриваются. Стои-

мость жизни в стране растёт 
стремительными темпами. Му-
ка всего за месяц подорожала в 
полтора раза. Это связано с ро-
стом цен на пшеницу. Если в 
августе тонна зерна стоила в 
среднем 90 тысяч тенге (19 тыс. 
руб.), то теперь — 140 тысяч (29 
тыс. руб.). Также в правитель-
стве заявили о неизбежности 
повышения цены на сжижен-
ный нефтяной газ — так, чтобы 
она выравнялась с «обычными 
видами топлива». Другими сло-
вами, предполагается ликвида-
ция субсидий, благодаря кото-
рым газ в нефтедобывающих 
областях на западе Казахстана 
сегодня в три с лишним раза 
дешевле бензина. А ведь имен-
но повышение цен на этот вид 
топлива с 60 до 120 тенге (с 12,5 
до 25 руб.) за литр стало искрой, 
разжегшей протесты в январе 
прошлого года! 

На низком уровне остаётся 
доля оплаты труда в структуре 
ВВП, что говорит о несправед-
ливости социально-экономиче-
ской системы. Согласно обеща-
ниям власти, за последний год 
этот показатель должен был 
вырасти с 30,2 до 32,6 процента. 
В действительности он увели-
чился до 30,4 процента, остав-
шись в пределах статистиче-
ской погрешности.  

Прорыночная, ориентиро-
ванная на интересы крупного 
бизнеса политика казахстан-
ского правительства находит 
полную поддержку у западных 
финансовых институтов. Более 
того, во Всемирном банке не-
давно назвали недопустимо 
высокими траты бюджета на 
социальную сферу. «Система 
социальной помощи разнооб-
разна и щедра, но основной 
упор сделан больше на под-
держку отдельных категорий 
населения, нежели на прямую 
адресную помощь для самых 
обедневших», — с неодобрени-
ем заявляют кредиторы, требуя 
«упорядочения» жилищных по-
собий, выплат для семей с деть-
ми и т.д. 

У трудящихся в таких усло-
виях остаётся единственный 
выход — самостоятельно бо-

роться за свои права. В городе 
Жанаозен около двухсот работ-
ников коммунальных пред-
приятий несколько дней ми-
тинговали у здания админист-
рации с протестом против 
увольнений. Несколько меся-
цев назад чиновники выстави-
ли условие безработным жите-
лям, требовавшим трудо-
устройства в государственной 
нефтегазовой компании «Озен-
мунайгаз», — первоначально 
отработать в коммунальных 
организациях. Спустя некото-
рое время, однако, власти при-
нялись не только сокращать 
квоты на приём, но и увольнять 
работающих граждан. В ходе 
акции протестующие записали 
видеообращения к президенту, 
руководству Мангистауской 
области и «Озенмунайгаза». 

Напряжение в стратегиче-
ской для страны отрасли на-
растает из-за массовых сокра-
щений. С начала года прекра-
щены трудовые отношения с 
20,4 тысячи работников на 420 
нефтегазовых предприятиях. 
Больше всего уволенных — поч-
ти 15 тысяч — в компании «Тен-
гизшевройл», доли в которой 
принадлежат американским 
корпорациям «Шеврон» и «Эк-
сонМобил», российскому «Лу-
койлу» и казахстанскому пред-
приятию «КазМунайГаз».  

Впрочем, экономия за счёт 
трудящихся происходит и в 
других сферах. Так, в Кустанай-
ской области месяцами не пе-
речислялись пенсионные взно-
сы и отчисления по медицин-
скому страхованию. Долг до-
стиг 25 миллионов тенге (5 млн 
руб.), пострадали почти полто-
ры тысячи работников образо-
вания. А в Туркестанской обла-
сти на 20 тысяч тенге (более 4 
тыс. руб.) урезаны зарплаты 
школьных охранников. Это 
произошло после передачи 
функций охраны частным ком-
паниям. При этом сотрудники 
вынуждены самостоятельно 
приобретать форменную одеж-
ду, получать соответствующие 
справки. Тех же, кто высказы-
вает недовольство, попросту 
увольняют.  

В городе Шахтинск Караган-
динской области власти отка-
зали в проведении собрания 
шахтёрам-инвалидам. Все они 
получили увечья на объектах 
металлургической компании 
«АрселорМиттал Темиртау». 
Люди хотели обсудить неспра-
ведливость при выплате посо-
бий и составить коллективное 
обращение к руководству стра-
ны. Напомним, принадлежащее 
иностранным владельцам 
предприятие входит в число 
рекордсменов по производ-
ственному травматизму. В ав-
густе этого года в результате 
пожара на шахте погибли пять 
человек, общее же число по-
гибших после перехода компа-
нии в частные руки превысило 
сотню. Жизни людей, их здо-
ровье и силы являются той пи-
тательной силой, которая под-
держивает устойчивость капи-
тализма. И руководство Казах-
стана не собирается сокращать 
число этих жертв. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

После небольшого снижения в прошлом году уровень 
бедности в Казахстане снова демонстрирует стре-
мительный рост. Это камня на камне не оставляет 
от реляций властей об успехах и подталкивает людей 
к отстаиванию своих прав с помощью протестов.

«Действия центральной 
власти преступны» 

 
В столице Гагаузской автономии Комрате прошёл митинг против принятого 

парламентом Республики Молдова закона, фактически сокращающего бюджет ре-
гиона. Об этом, по информации интернет-портала RuBaltic.Ru, сообщил в соцсети 
один из лидеров протестного движения, советник главы Гагаузии Михаил Влах.

«Повестка митинга была посвящена поли-
тической ситуации в Молдавии и в ав-

тономии. Мы созвали митинг в экстренном 
порядке в пятницу, 6 октября, потому что 
стало известно: 5 октября парламент Молда-
вии одобрил в окончательном чтении ини-
циативу правящей партии «Действие и соли-
дарность» (PAS), в соответствии с которой воз-
врат НДС экономическим агентам Гагаузской 

автономии будет производиться не из респуб-
ликанского бюджета, а из бюджета региона. 

За пять лет гагаузский бюджет недополучит 
свыше 600 млн леев (около 33 млн долл.). Дей-
ствия центральной власти преступны и про-
вокационны», — написал Влах. 

Участники протестной акции потребовали 
отставки президента Молдавии Майи Санду и 
роспуска парламента.

«Необходимо развивать международное со-
трудничество для оказания поддержки госу-
дарствам в выполнении их обязательств по 
обеспечению полного, равного и значимого уча-
стия женщин во всех сферах общественной 
жизни, способствуя предотвращению насилия 
и дискриминации», — отметила советник-по-
сланник Ле Тхи Минь Тхоа, заместитель по-
стоянного представителя Социалистической 
Республики Вьетнам при ООН, выступая на за-
седании Комитета ООН по социальным, гума-
нитарным и культурным вопросам 78-й сессии 
Генассамблеи ООН. 

 

Д ипломат подчеркнула, что женщины во мно-
гих частях мира сталкиваются с такими про-
блемами, как здоровье, потеря или сокраще-

ние доходов, доступ к знаниям и возможностям 
трудоустройства и интеграции, а также становятся 
жертвами гендерного насилия. Между тем цифро-
вая трансформация и глобальные экономические 

тенденции, с одной стороны, являются решения-
ми, а с другой — создают риск усиления уязвимо-
сти женщин. 

Представитель СРВ сказала, что в контексте циф-
ровой трансформации крайне важно сосредоточить-
ся на повышении цифровых навыков работающих 
женщин и усилении их роли в развитии цифровой 
экономики. Кроме того, необходимо создать благо-
приятные условия для того, чтобы женщины и де-
вушки могли развивать свою карьеру в области нау-
ки и техники, следует также защищать их права в 
цифровой среде. 

Ле Тхи Минь Тхоа особо отметила достижения 
Вьетнама в обеспечении прав женщин и гендерного 
равенства в процессе выработки политики, законо-
творчества и разработки стратегии развития. 

«Примечательно, что во Вьетнаме высока доля 
женщин среди депутатов и руководителей Нацио-
нального собрания», — сказала она, добавив, что 
республика продемонстрировала высокие показа-
тели в обеспечении занятости женщин, а также ген-
дерного равенства в цифровую эпоху. 

На совещании большинство стран заявили, что в 
деле повышения роли и участия женщин во всех 
сферах общественной жизни наблюдаются признаки 
регресса. Они отметили, что женщины по-прежнему 
в значительной степени страдают от сегодняшних 
взаимосвязанных и многомерных кризисов. 

ВИА.

За гендерное равенство

РАФАХ. Один из старших 
командиров палестинского дви-
жения ХАМАС Раафат Абу Хилал 
убит в результате израильского 
авиаудара по лагерю Башит, на-
ходящемуся к югу от сектора 
Газа, откуда 7 октября по терри-
тории еврейского государства 
был совершён массированный 
ракетный удар. Министр обороны 
Израиля Йоав Галант заявил о 
развязанной боевиками Палести-
ны войне и сообщил о старте 
операции «Железные мечи». Кро-
ме того, он поручил призвать на 
военную службу  резервистов и 
объявил о введении особого по-
ложения по всей стране.   
ПАРИЖ. Поставленное киев-

скому режиму американское ору-
жие оказалось на Ближнем Восто-
ке, где используется в кровопро-
литных столкновениях, сообщил 
лидер французской партии «Пат-
риоты» Флориан Филиппо. «Мы 
предупреждали!» — написал по-
литик в соцсетях, добавив, что 
утечка вооружения с Украины при-
вела к «организованному мирово-
му хаосу». Ранее американский 
журналист Сеймур Херш, извест-
ный своими разоблачительными 
расследованиями,  рассказал, что 
поставляемое ВСУ оружие из США 
начали расхищать в самом начале 
российской спецоперации, когда 
оно прибывало в  Польшу, Румы-
нию и другие страны Европы.  
ВИСБАДЕН. Выборы в феде-

ральной земле Гессен заверши-
лись крупнейшим поражением Со-

циал-демократической партии 
Германии  (СДПГ), возглавляемой 
канцлером Олафом Шольцем: она 
установила антирекорд по полу-
ченным голосам. По предвари-
тельным результатам, социал-де-
мократов поддержали лишь 
15,1% избирателей. А победу в 
Гессене одержал Христианско-де-
мократический союз, набравший 
34,6%, на втором месте — «Аль-
тернатива для Германии» (18,4%).  
СДПГ финишировала третьей, за 
ней следуют «Зелёные» (14,8%).  
ДЕТРОЙТ. Финансовый ущерб 

из-за забастовки, объявленной 15 
сентября в США Объединённым 
профсоюзом работников автомо-
бильной промышленности, выну-
дил концерн «Дженерал моторс» 
(ДМ) открыть новый кредит на 
сумму 6 млрд долларов. В резуль-
тате стачки остановлены два сбо-
рочных завода автогиганта, а также 
20 логистических центров распре-
деления компонентов для сборки 
авто. Таким образом компания вре-
менно потеряла возможность про-
изводить седаны «Малибу», а так-
же популярные в США среднераз-
мерные пикапы и фургоны в Мис-
сури и внедорожники в Мичигане. 
Ежедневно ДМ не досчитывается 
около 12,5 млн долларов, а общие 
потери от масштабной акции про-
теста, к которой присоединяются 
всё новые предприятия, уже соста-
вили порядка 200  млн долларов 
за третий квартал 2023 года.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Буквально на следующий 
день руководитель мест-

ной администрации Михаил 
Андрух провёл собрание об-

щины, на котором пообещал 
сделать всё, что в его силах, 
чтобы немедленно восстано-
вить памятник. 

Весомость своих слов мэр 
районного центра (в Молда-
вии он именуется прима-
ром) подтвердил делом. За-
ручившись поддержкой по-
желавшего остаться не-
известным мецената, при-
мар оперативно разместил 
заказ на изготовление но-
вого бюста Ильича, пол-
ностью аналогичного по-
вреждённому. 

В течение двух недель бюст 
был изготовлен и торжествен-
но водружён на своё законное 
место в центре посёлка. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

Ленин вернулся 
в Братушаны 

 
В статье «Вирус вандализма» («Правда», №104) 

рассказывалось о том, какое возмущение у жителей 
посёлка Братушаны Единецкого района Молдавии 
вызвала варварская выходка националистически на-
строенных вандалов, повредивших бюст Владимира 
Ильича Ленина, установленный в центре посёлка.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Ожидается, что к 2060 году объём ин-
вестиций в электроэнергетическую про-
мышленность КНР превысит 100 трлн 
юаней (около 13,93 трлн долл.), информи-
ровали в Китайской национальной корпо-
рации электросети «State Grid». 

 

Развитие новой электроэнергетической си-
стемы будет способствовать расширению 

масштабов электроэнергетической промыш-

ленности и рынка, говорится в книге, написан-
ной и недавно опубликованной корпорацией. 

Согласно содержанию книги, к концу 2060 
года масштабы таких ключевых областей, как 
накопление энергии, комплексная энергетика 
и интернет энергии, как ожидается, достигнут 
1 трлн юаней в стоимостном выражении. 

 
q Идёт работа на опорах линии электропе-
редачи в деревне Яодун близ города Сиань.

Задачи на перспективу
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Российской Федерации 

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко расска-
зал о планах министерства 
по снижению объёма просро-
ченной кредиторской задол-
женности ЛПУ.  

Счётная палата РФ информировала 
о росте просроченной кредитор-
ской задолженности российских 

клиник за последние три года более чем 
вполовину. Местные власти в меру своих 
способностей и возможностей пытались 
решить эту проблему самостоятельно. 
Порой эти усилия со стороны выглядят 
весьма сомнительными. Как, например, 
«оптимизация структур организации 
медпомощи» путём сокращения «избы-
точного коечного фонда». Власти неко-
торых регионов решили не церемонить-
ся и просто применить административ-
ный рычаг. 

Так, согласно информации медицин-
ского портала Vademecum, министерство 
здравоохранения Свердловской области 
поставило размер премии главврачей в 
зависимость от размера долга руководи-
мой ими клиники. А в одной из кавказ-
ских республик просто недвусмысленно 
намекнули руководителям на прямую за-
висимость их дальнейшего пребывания в 

своём мягком кресле от наличия и ве-
личины задолженности их ЛПУ. В Крас-
ноярском крае местная Счётная палата 

обвинила местный же минздрав в не-
эффективной работе. В Забайкальском 
крае не стали заморачиваться поисками 

виновных в своих рядах и просто заявили 
о необходимости получения допфинан-
сов из федерального бюджета.  

С этими местечковыми способами вы-
лезти из кредитной ямы а ля «кто в лес, 
кто по дрова» и решил покончить ми-
нистр здравоохранения РФ Михаил Му-
рашко. Комментируя печальную стати-
стику по задолженности на расширен-
ном заседании комитета Госдумы по 
охране здоровья и комитета по контро-
лю, он прозорливо определил эту про-
блему «вопросом управления экономи-
кой». Именно в этом русле и предлагает-
ся субъектам освобождаться от всё более 
затягивающейся на их шее кредиторской 
петли. В числе необходимых мер ми-
нистр призвал переходить на централи-
зованные закупки, увеличивать прозрач-
ность тарифообразования и расходова-
ния средств ОМС, корректировать тари-
фы для получения клиниками большей 
выгоды, дофинансировать территори-
альные фонды ОМС из бюджета регио-
нов, повышать финансовую грамотность 
управляющего персонала.  

Ну и куда уж без этого чудесного 
слова «оптимизация»: предложено ещё 
более «оптимизировать» инфраструк-
туру больниц, чтобы снизить «дополни-
тельные непрофильные расходы». Судя 
по результатам постоянно прокатываю-
щихся по нашей медицине волн опти-
мизации, ждать чуда нам вряд ли при-
ходится. 

Мария ПАНОВА.

Тришкин белый халат

К просроченной задолженности относятся 
кредиты, платежи по которым прекрати-
лись более 90 дней подряд. К розничным 

кредитам относится любая ссудная задолжен-
ность физических лиц перед банками, за исклю-
чением ипотеки: потребительские кредиты на-
личными, на покупку товаров, задолженность 
по кредитным картам, автокредитование. 

«Основным двигателем для роста просро-
ченной банковской розничной задолженности 
являются потребительские беззалоговые ссу-
ды, то есть деньги, которые в буквальном 
смысле проедаются, тратятся на текущие нуж-
ды. Трудности с обслуживанием кредитов про-
должают нарастать, хотя темпы заметно сни-
зились. За минувший 2022 год просроченная 
задолженность выросла на новые 139 млрд 
против 70 млрд за 7 месяцев текущего, — гово-

рит Денис Аксёнов, генеральный директор 
коллекторского агентства «Долговой консуль-
тант». — Можно было бы предположить, что 
по итогам 2023 года новый накопленный объ-
ём просроченных долгов не превысил бы 120 
млрд, приблизившись к 1,14 трлн рублей, од-
нако банки вошли в фазу ограничений и уже-
сточений кредитного рынка».  

По оценке эксперта, резкое повышение про-
центных ставок в августе — сентябре затруднит 
заёмщикам продолжать использовать схемы по 
погашению старых долгов набиранием новых. 
«С октября трудно будет оформить новые кре-
диты и тем гражданам, у которых половина до-
хода, по мнению кредитора, направляется на 
обслуживание текущей задолженности, а таких 
в стране уже две трети», — резюмирует Денис 
Аксёнов. 

В топ-5 регионов России с максимальным аб-
солютным приростом просроченной розничной 
(без ипотеки) задолженности вошли: Москва — 
плюс 8,055 млрд рублей, Московская область — 
плюс 5,912 млрд рублей, Краснодарский край — 
плюс 3,131 млрд рублей, Тюменская область — 
плюс 2,915 млрд рублей, Республика Башкорто-
стан — 2,640 млрд рублей. 

Пётр СИДОРОВ. 

Растёт вал долгов 
населенияПросроченная задолженность физиче-

ских лиц перед банками за семь месяцев 
2023 года выросла на 7%, или на 71 млрд 
рублей. Это сопоставимо с отказом за-
ёмщиков платить по кредитам ежеме-
сячно в объёме 10 млрд рублей. Доля ипо-
теки в совокупной сумме просроченной 
задолженности составляет чуть более 
5%. Общая сумма просроченной задол-
женности составила 1,15 трлн рублей, 
без учёта ипотеки — 1,09 трлн рублей.

Чаще всего, по данным 
рекрутинговых компа-
ний, «чёрные» зарплаты 

распространены в стартапах, 
небольших магазинчиках, в 
сферах искусства и медиа, ту-
ризма и общепита. 

Эпитет «чёрная» интерпре-
тируется просто: незаконная. 
Это значит, что все стороны 
трудовых отношений не под-
падают под нормы закона во 
всех смыслах. 

Вопреки мнению, что подоб-
ная сделка с работодателем вы-
годна наёмному работнику, 
действительность говорит об 
обратном. Недаром часто её по-
лучают неопытные участники 
рынка труда: начинающие спе-
циалисты и студенты. Правда, 
особняком стоят и работающие 
пенсионеры, но для этого есть 
другие причины. 

Работодатель, конечно, идёт 

на риск: любая серьёзная про-
верка может выявить его нечи-
стоплотность, зато он получает 
возможность не только скры-
вать доходы, уходить от уплаты 
налогов и социальных выплат, 
но и безгранично эксплуатиро-
вать незаконно нанятого ра-
ботника. Часто это бывает на-
столько выгодно, что хозяева 
бизнеса идут на это, несмотря 
на риск быть оштрафованными 
и втянутыми в административ-
ные и даже уголовные разбира-
тельства. 

Но и работающий «по-чёрно-
му» порой даже не догадывает-
ся, что фискальные органы вла-
сти имеют право наказать не 
только его работодателя, но и 
его самого за невыплату нало-
гов. Штраф за не вовремя упла-
ченный НДФЛ составляет 20% 
от неуплаченной суммы налога. 
Если же неуплата была умыш-

ленной, то несвоевременное пе-
речисление НДФЛ штрафуется 
в повышенном размере — 40% 
от неуплаченной суммы. 

Мало того, нанятый работ-
ник, привлечённый «морков-
кой» большей зарплаты, в итоге 
теряет все социальные гаран-
тии, предписанные российским 
трудовым законодательством: 
пенсионные накопления, посо-
бие по безработице, гаранти-
рованный отпуск, нормирован-
ное рабочее время, оплачивае-
мый больничный, декретный 
отпуск и т.д. Даже единое посо-
бие на детей невозможно офор-
мить, если взрослые члены се-
мьи не работают больше полу-
года, так как в случае «чёрной» 
зарплаты государство считает 
их неработающими. Так же вос-
принимают их и банки, кото-
рые, не имея возможности под-
тверждения платёжеспособно-

сти клиента, отказывают в вы-
даче ипотечных и потребитель-
ских кредитов. 

По факту «чёрная» зарплата 
означает не просто выплату ми-
мо кассы, но и полную трудовую 
дискриминацию. У такого ра-
ботника нет стабильности, уве-
ренности в завтрашнем дне, он 
даже не может быть уверен, вы-
платят ли ему, когда и в каком 
объёме следующую зарплату. 
Он не понимает, как ему вы-
страивать свою карьеру. Его тру-
довой опыт, профессиональные 
достижения, доходы, просто 
трудовой опыт нигде докумен-
тально не фиксируются. Никто 
не занимается его дальнейшим 
профессиональным образова-
нием, не заботится о повыше-
нии его квалификации, о без-
опасности рабочего места. Он 
понимает, что его могут в любой 
момент, даже не заплатив, вы-
бросить на улицу. Его могут за-
ставить работать сверх нормы. 
При производственной травме, 
несчастном случае практически 
невозможно получить компен-
сации. И пойти пожаловаться 
некуда и некому — ведь он сам 
себя поставил вне закона. По-
лагаться приходится только на 
совесть и доброту работодателя, 

а это, признаемся, очень нена-
дёжная гарантия. 

Несколько особняком в этом 
печальном строю стоят рабо-
тающие пенсионеры. Собствен-
но, только они и могут иметь 
хоть какую-то выгоду от работы 
«по-чёрному». И то лишь из-за 
странных хитросплетений на-
шего законодательства, предпо-
лагающего перерасчёт и индек-
сацию пенсии через три месяца 
после увольнения с работы. 

В последнее время всё боль-
ше работников стали понимать 
всю эксплуататорскую сущ-
ность теневого трудоустрой-
ства. Так, результаты исследо-
вания сервиса по поиску рабо-
ты Superjob свидетельствуют, 
что более 40% россиян высту-
пают против неофициального 
трудоустройства. Это макси-
мальный показатель за послед-
ние 15 лет. Интересно, что муж-
чины (43%) чаще женщин 
(27%), представители старшего 
поколения (39%) чаще молодё-
жи до 35 лет (34%) соглашаются 
на «чёрную» зарплату. 41% за-
рабатывающих менее 50 тыс. 
рублей в месяц, также готовы 
получать заработанное «в кон-
верте». Понятно, что большая 
часть из них состоит из наиме-
нее защищённых и уверенных 
в себе соискателей — гастар-
байтеров и приезжих из других 
городов. 

Мария АЛЕКСАНДРОВА.

Работать «по-чёрному»
Согласно исследованиям, проведённым Российской академией народного хо-

зяйства и государственной службой (РАНХиГС), сегодня почти 22% работающих 
в России не получают «белую» зарплату, иначе говоря, официально не оформ-
ляют свои трудовые отношения по закону, и уходят от налогообложения. Эта 
практика настолько распространилась за последние три десятилетия, что в 
нашем языке уже крепко укоренились такие выражения, как «чёрная» и «серая» 
зарплаты, выплата «в конверте» (сегодня это может означать в том числе и 
простой перевод на банковский счёт), работа «в тени».

Руководитель регионального 
отделения «Всероссийского жен-
ского союза — «Надежда России» 
Елена Падалкина провела в Пензе 
одиночный пикет. Она вышла к 
зданию областного Законода-
тельного собрания, призвав де-
путатов решить проблему с 
бездомными собаками. 

Активистка отмечает, что во-
прос с бездомными живот-

ными, как в Пензе, так и в рай-
онах области, стоит очень остро.  

— В последнее время участи-
лись случаи нападения собак не 
только на кошек, но и на людей. 
И эта ситуация явно ненормаль-
ная, — говорит Елена. 

Ранее депутаты-коммунисты 
в Пензенской городской думе до-
бились запрета на выпуск собак 
после отлова в определённые ме-
ста, например на территории 
учебных заведений, учреждений 
здравоохранения, детские пло-
щадки и др., но кардинально это 
проблему не решает.  

— Конечно, нужно что-то де-
лать с местами содержания без-
домных животных, озаботиться 
строительством нормальных, 
вместительных приютов. Не-

обходимо увеличивать и штат со-
трудников, которые занимаются 
отловом собак. Стоит вернуться 
и к рассмотрению вопроса об 
усыплении агрессивных живот-
ных, которые опасны для чело-
века. Не надо дожидаться беды и 
медлить в решении этой пробле-
мы. По некоторым городским 
улицам из-за стай агрессивных 
собак уже страшно ходить. Депу-
таты и чиновники редко ходят 
пешком, но это не значит, что 
можно закрыть глаза на пробле-
му, — уверена Елена Падалкина. 

Стоит отметить, что собрав-
шиеся в тот день на заседание 
депутаты закрепили полномо-
чия в вопросах обращения с без-
надзорными животными за пра-
вительством Пензенской обла-
сти, которое теперь должно бу-
дет установить порядок работы 
приютов для животных, нормы 
содержания в них и т.д. Насколь-
ко это приблизит решение про-
блемы, пока не ясно. 

Пресс-служба  
«Левого фронта». 

г. Пенза.

Не жди беды

За год стоимость охлаж-
дённых и мороженых кур 
повысилась на 25 с лиш-

ним процентов, яиц — более 
чем на 21 процент. Специали-
сты говорят, что пернатый то-
вар, наиболее доступный для 
донских хозяек, достиг исто-
рического максимума из-за 
падения курса рубля. Инфля-
ция в Ростовской области пе-
решагнула пятипроцентный 
барьер, подстегнув рост из-
держек животноводческих хо-
зяйств. Подорожали логисти-
ка, топливо, зерно, упаковка, 
обслуживание иностранного 
оборудования, импортные 
запчасти, кормовые добавки 
и ветеринарные препараты, 
что и взвинтило цены на ку-
дахтающий товар.  

Выражение «больше боль-
шего не бывает» точно не про 
ростовские продуктовые це-
ны. К осени они подскочили 
на основную массу продо-
вольственных товаров. Поми-
мо мяса и яиц, повышение 
коснулось рыбы, сахара, чая, 
картофеля, соков, импортных 
фруктов и овощей — бананов, 
лимонов, груш, апельсинов, 
подорожавших за последний 
год на 18 процентов. 

От заморской снеди не от-
стаёт отечественная плодо-
овощная продукция, в част-
ности белокочанная капуста, 
стоимость которой увеличи-
лась вдвое. Сельхозпроизво-
дители объясняют овощную 
дороговизну в том числе вы-
сокой ценой на бензин, удоб-
рения и электричество, не-
обходимое для освещения и 
обогрева теплиц. Сентябрь-
ская засуха может подпортить 
урожай моркови, томатов и 
кукурузы, что приведёт к сме-
не ценников в донских мага-
зинах ближе к новогодним 
праздникам.  

Больше всего раскошели-
ваться на еду приходится жи-
телям донской столицы. В Ро-
стове-на-Дону, например, са-
мая дорогая в области молоч-
ная продукция: творог, смета-
на, маргарин. На вес золота 
стали сыры твёрдых сортов и 
сливочное масло, килограмм 
которых стоит уже в среднем 
750 рублей.  

Не за горами новая волна 
осеннего подорожания. Спе-
циалисты прогнозируют, что 
в ближайшее время разгонят-
ся цены на непродовольствен-
ные товары — печатные изда-
ния, лекарства, одежду, ту-
ристские и бытовые услуги, 
табачные изделия. Плохие но-
вости для любителей алко-
гольной продукции. Дождли-
вый май, жаркий сентябрь, на-
рушение процедуры обработ-
ки кустарников от болезней и 
вредителей стали причиной 
неурожая донского винограда, 
которого собрали вдвое мень-
ше, чем в прошлом. Уменьше-
ние сбора янтарной ягоды 
снизит объёмы производства 
донского вина, что повлечёт 
за собой его удорожание. 

Но больше всего огорчает 
ростовчан прогнозируемое 
повышение стоимости хлебо-
булочных изделий на 10—15 
процентов. Причины хлебного 
ценового взрыва всё те же — 
растущие производственные 
издержки из-за повышаю-
щихся расходов на энергоно-
сители, газ, электричество, 
коммунальные тарифы, удоб-
рения, импортные запчасти 
для оборудования, сырьё, 
транспортные расходы, топ-
ливо. Заоблачные цены на го-
рюче-смазочные материалы 
во время жатвы — настоящий 
бич землепашцев, снабжаю-
щих пекарни зерном. Этим ле-
том донское топливо побило 

среднероссийский рекорд в 
52,4 рубля за литр, подорожав 
за неделю на несколько руб-
лей, — рубеж, который пре-
одолевался в прежние време-
на за год. Сегодня литр соляр-
ки приближается уже к 65 руб-
лям, и гаснуть топливный ко-
стёр не спешит.  

В конце августа, в разгар 
жатвы, первый секретарь Ро-
стовского обкома КПРФ, де-
путат Госдумы Евгений Бес-
сонов направил обращение в 
Федеральную антимонополь-
ную службу с просьбой прове-
рить причины резкого скачка 
цен на донское горючее, для 
которого «отсутствуют объ-
ективные экономические ос-
нования». На днях лидер ком-
мунистов Дона получил ответ 
от чиновников ведомства, из 
которого следует, что они не 
усмотрели нарушений в по-
вышении розничной цены на 
дизельное топливо, которая, 
по их подсчётам, «с учётом 
сезонности, увеличилась на... 
3,3 процента». Они напомни-
ли, что у нас «цены не регули-
руются государством, опреде-
ляются рынком», а значит, 
увы, надеяться на помощь 
властей сельхозпроизводите-
лям и хлебопёкам не стоит. 
Ограничивать аппетиты топ-
ливных олигархов, из-за ко-
торых рекордно дорожает го-
рючее, никто не собирается. 

— Как далеки они от народа, 
у них цена на дизтопливо под-
нялась всего на 3 процента, 
цены не регулируются властью. 
А зачем тогда такое госу-
дарство и такой рынок в 
нефтедобывающей стране? 
— прокомментировал бес-
страстный ответ антимоно-
польщиков Бессонов.  

Да, цены продолжают свой 
безудержный бег, а государст-
во не спешит их на ходу оста-
навливать или входить в го-
рящую избу ценового пожара. 
Оно как всегда печётся только 
о кошельках толстосумов, на 
словах устраняясь от ответ-
ственности и кивая на муд-
рость рынка, — дескать, он всё 
отрегулирует. Так вот, за три 
десятка лет новой России у 
потребителей сложилось твёр-
дое мнение, что рынок этот, 
на который молятся в капита-
листической стране, не мудр, 
а глуп. Потому что единствен-
ное, что он умеет, так это из 
месяца в месяц, из года в год 
поднимать цены.  

Но нет худа без добра. Бла-
годаря ценовому буму мы по-
пробуем, наконец, колбасу из 
мяса. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

Золотые  
курочки несут 
золотые яйца 
 

Пословица «Цыплят по осени считают» 
приобрела на Дону буквальный смысл. Цена 
на курятину в ростовских магазинах взлете-
ла на невиданную высоту, превысив 300 руб-
лей и догнав по стоимости свинину. Дошло 
до того, что руководитель местного колбас-
ного завода заявил о переходе на использова-
ние мяса при производстве своей продукции 
вместо птицы из-за её дороговизны.

Специалисты ссылаются на ре-
зультаты последних переписей 
населения, в соответствии с ко-

торыми 27,6 млн домохозяйств в РФ 
состоят всего из одного человека. По-
чему же столь быстрыми темпами 
растёт число наших граждан, выби-
рающих образ жизни «одиночки»? 

Как отмечают эксперты, в основе 
такого выбора лежат в первую оче-
редь социально-экономические фак-
торы. В современных российских 
условиях семья, увы, воспринимается 
многими гражданами как цепочка до-
полнительных обременений. Для них 
появляющиеся на свет в семье дети — 
это в первую очередь, к сожалению, 
уже не «цветы жизни», а расписанная 
на многие годы вперёд статья расту-
щих расходов. Чем старше ребёнок, 
тем больше приходится тратить 

средств на его различные нужды — от 
самых обычных бытовых вопросов до 
получения образования. 

Не менее сложно создавать семью 
и студентам либо молодым специа-
листам. Главный вопрос — большин-
ству негде жить, а снимать жильё до-
рого. Ждать же, пока молодой спе-
циалист «оперится» на своей работе, 
приходится порой весьма долго. За-
тем — обустройство быта, особенно 
для приезжих специалистов. Тут уж 
вовсе бывает не до семьи. А там гля-
дишь, а лучшие-то годы уже про-
шли… 

Ещё одна причина одиночества, как 
правило, среди женщин старшего воз-
раста, — это более ранний уход их 
спутников жизни. Не секрет, что про-
должительность жизни женщин в Рос-
сии в среднем на 8—10 лет больше, 

чем у мужчин. А взрослые дети разъ-
ехались, живут своей жизнью зача-
стую очень далеко, связь с родителя-
ми для них — не на первом плане. В 
результате чаще — мать, а иногда — 
отец остаются совсем одинокими в 
старости. 

И, наконец, не стоит забывать об 
особой прослойке людей, которые 
изначально ни при каких обстоятель-
ствах не намерены создавать семью и 
растить детей. Для них быт — это 
своеобразный аутсорсинг, личные от-
ношения — исключительно времен-
ные, а в старости — готовность от-
правиться в пансионат для престаре-
лых. Зато по жизни — полная свобода 
и никем не нарушаемое одиночество. 

И всё же главным моментом в соз-
дании и усугублении такой ситуации 
остаётся социальная незащищён-
ность граждан. Человеку с низкой 
зарплатой, не имеющему собствен-
ного жилья, даже при наличии выс-
шего образования и определённых 
перспектив по службе крайне слож-
но создать и, главное, суметь сохра-
нить семью. В нашей стране очень 
велико число разводов, много мате-

рей-одиночек и отцов-одиночек, ко-
торые прожили в браке весьма не-
долго. Если добавить к этому ещё и 
внебрачную рождаемость вкупе с 
ранней детской смертностью, что 
тоже оказывает сильное психологи-
ческое влияние на людей, то картина 
в итоге получится достаточно пе-
чальной… 

Как результат всего этого — ещё 
одно социологическое исследование, 
итоги которого выглядят безрадост-
но: около 10 процентов россиян, как 
мужчин, так и женщин репродуктив-
ного возраста, собираются остаться 
бездетными. На этом фоне слабым 
утешением выглядят ещё более пе-
чальные цифры, которые публикуют-
ся на Западе. Так, в США целых 15 
процентов женщин в возрасте 40—45 
лет не имеют детей, а, например, в 
Австрии, Испании и Великобритании 
таких более 20 процентов. 

Но это как раз те самые показатели, 
по которым нам ни в коем случае не 
надо стремиться «догнать и обогнать 
Америку», а заодно и остальной за-
падный мир… 

Николай ЕВСТАФЬЕВ.

Картина сегодняшнего рынка 
труда печальна. Рабочих рук и 
интеллектуальных голов не хва-
тает буквально во всех отрас-
лях экономики. А тут как снег 
на голову — новая беда: падаю-
щий рубль делает работу в Рос-
сии непривлекательной для миг-
рантов и они стали уезжать.  

Вот тут-то и вспомнили о таком 
трудовом ресурсе, как пенсионе-
ры. То, что называется «эйджизм» 

(дискриминация людей по возрастному 
признаку, когда претенденту за 35—40 
лет трудно было найти работу, а рабо-
тающим платили зарплату меньше, чем 
более молодым), моментально сдуло. 
Вдруг вспомнили, что люди старшего 
поколения и профессиональны, и тру-
долюбивы, и умеют работать в коллек-
тиве, и нетребовательны… 

На сегодняшний день в стране насчи-
тывается порядка 8 миллионов рабо-
тающих пенсионеров, и это огромный 
трудовой ресурс. Его использование 
могло быть ещё более эффективным, 
если бы было снято дискриминацион-
ное решение о неиндексации их пенсии.  

Сегодня, согласно статистике Соци-
ального фонда России (СФР), разрыв 
между пенсиями работающих и нера-
ботающих пенсионеров по старости со-
ставляет 1,3 раза, то есть соответственно 
в среднем 17 тыс. руб. и около 22 тыс. 

руб. в месяц. И этот разрыв постоянно 
сокращается, но совсем не благодаря 
государству, а из-за сообразительности 
и находчивости самих пенсионеров, ко-
торые используют различные стратегии 
повышения своего пенсионного дохода: 
начиная с увольнения на три месяца 
(после чего их пенсия индексируется по 
полной), кончая уходом в теневую за-
нятость. Судя по статистике СФР, рабо-
тать «в чёрную» могут сегодня десятки 
тысяч пожилых работников. И это яв-
ный симптом нездоровья. Почему нуж-
но экономить на копеечных выплатах, 
скаредничать на пенсионерах, если ры-
нок труда просто задыхается от дефи-
цита кадров? 

Отток трудовых мигрантов обнажил 
печальное обстоятельство: среди на-
шей молодёжи практически отсут-
ствуют настоящие рабочие-профессио-
налы. В то время как среди старшего 
поколения есть немало опытных ка-
менщиков, маляров, токарей и пред-
ставителей других рабочих профессий. 
Чего греха таить, многие оборонные 
предприятия до последнего времени 
держались исключительно благодаря 
своим профессионалам — рабочим, 
технологам и инженерам, далеко пере-

шагнувшим пенсионный возраст. Пока 
ещё это поколение трудится, оно могло 
бы не только заниматься производ-
ством, но и служить учителями и на-
ставниками молодому поколению оте-
чественных рабочих. 

Сегодня пенсионеров ищут не только 
на привычные для пожилых мало-
оплачиваемые рабочие места, такие как 
гардеробщик или вахтёр. Согласно ис-
следованиям интернет-сервисов по по-
иску работы, самые высокие зарплаты 
для кандидатов старшего возраста пред-
лагаются в сфере строительства и не-
движимости — 88 тысяч рублей, про-
изводства и агропрома — 70, транспорта 
и логистики — 65 тысяч рублей. В сред-
нем 45 тысяч рублей предлагают зар-
плату по вакансиям, не требующим осо-
бых навыков и опыта в сфере офисных 
служб и бизнес-услуг, а также красоты и 
здоровья. Наименьший доход — поряд-
ка 30 тысяч рублей — пенсионеры полу-
чают, работая, как ни странно, в сферах 
IT, телекома, образования и культуры.  

Мало того, люди пенсионного и пред-
пенсионного возраста в большинстве 
своём уже не рассчитывают выжить 
только на пенсию, и многие идут даже 
переучиваться. В министерстве соци-

ального развития Московской области 
говорят о более 700 жителях Подмос-
ковья в возрасте старше 50 лет, которые 
уже прошли переобучение на новую 
профессию в сфере кадровой службы, 
IT, бухучёта, педагогики. Ещё около 600 
пожилых людей в настоящее время про-
ходят обучение. 

Вспоминается подобная ситуация, 
возникшая у нас в конце ХХ века, когда 
предприятия, восстанавливая своё про-
изводство, зазывали давно ушедших на 
пенсию 60—70-летних сотрудников. И 
ведь благодаря в том числе и этому вы-
стояли, начали развиваться.  

Правда, существует препятствие на 
этом пути — снижающаяся продолжи-
тельность жизни, особенно мужского 
населения. Сегодня в некоторых регио-
нах мужчины в среднем не доживают и 
до 60 лет, не то что до увеличенного 
пенсионного возраста. Поэтому разви-
тие рынка труда — проблема системная, 
она должна включать в себя и развитие 
здравоохранения, экологию, повыше-
ние материального благосостояния.  

Не только года граждан, но и опыт и 
знания, умение работать и трудолюбие 
— богатство страны. 

Мария ИВАНОВА.

Пенсионеры, вперёд!

Без «цветов» и в одиночестве
Доля состоящих всего из одного человека так называе-

мых домохозяйств в России за последние двадцать лет 
выросла вдвое и превысила уже цифру в 40 процентов. 
Такие очень невесёлые, с демографической точки зрения, 
данные приводят эксперты российского Института со-
циально-экономических проблем народонаселения.


